



## Integración de Facultades Veterinaria y Agronomía.

Dr. Julio García Lagos

■ *¿Dr. qué nos puede decir sobre el tema de la integración de éstas dos facultades?*

Actualmente existe un proyecto de reestructura universitaria general. Dentro de ese proyecto está marcado el desarrollo de la actividad científica por áreas, así como hay áreas en ciencias básicas, áreas de la salud, existen área de ciencias agrarias. Necesitamos involucrar veterinaria y agronomía, si bien tanto agronomía como veterinaria no son exclusivamente ciencias agrarias.

Si estuviéramos en otro país no sería tan fuerte, nosotros entendemos que con agronomía tenemos una cantidad de puntos en común que es lo que hace ciencias agrarias, puntos en común en lo que hace a las disciplinas, pero perfiles diferentes en cuanto a la información.

El veterinario en producción animal está capacitado, formado, con una mentalidad biológica animal, con lo que va a tener mas énfasis en lo que hace a producción en el animal y el ingeniero está formado, capacitado en una orientación biológica vegetal, con lo que le pone más énfasis a lo que hace a la otra parte, la función de complemento nutricional, eso por poner un ejemplo pero tenemos temas que son realmente comunes, sociología rural, extensión, bioestadística, biometría, y digo que mas el manejo de bibliotecas agrarias comunes tenemos una cantidad de puntos en común que hacen que podemos ya desde el vamos comenzar, a caminar juntos.

Nosotros estamos pretendiendo junto con agronomía realizar un real proyecto académico en el cual la unión, (no fusión) de las facultades se complemente y lograr excelencia pero también un mejor uso de recursos tanto humanos como económicos. El proyecto de unirse académicamente pasa por tener la voluntad que ahí están las personas tratando de comenzar a trabajar juntos. A raíz de la posibilidad del traslado de la facultad de veterinaria por el alto valor que tiene su predio, se comenzó a pensar en un traslado físico conjunto. Pero apareció la oportunidad de poder trasladarse a algún predio común con nuestras identidades de la facultad de veterinaria y la facultad de agronomía compartiendo un campo. Hoy estamos en la etapa de estudiar hacia donde, si bien el predio de veterinaria tiene un valor muy alto por la ubicación, esa zona sin que nadie lo previera se ha convertido en una zona muy importante de la ciudad de Montevideo. Después la de agronomía que está en una zona mas alejada, es de tamaño muy considerable y también tiene un valor inmobiliario muy importante.

Nosotros pensamos que con los valores de ambos predios podemos crear un campus y ubicarlo en un lugar estratégico donde no nos alcance de nuevo la ciudad que es el riesgo que vemos si nos vamos a Sayago. Donde no estemos contaminando el medio ambiente desde el punto de vista físico y social.

Un establecimiento universitario tiene un efecto de miles de estudiantes

que crean ciertos problemas en el entorno.

■ *¿Cómo se está organizando esta reestructura?*

Se crea una comisión mixta que está integrada por delegados de ambas facultades y también por el rector, y su delegado.

Estamos en la etapa de discusión de que parte fusionamos, en que marco empezamos a caminar y cual sería la ubicación de la sede física. Todos estos hechos tienen muchas puntas, importa mucho, produce grandes temores por el cambio, que son bastante profundos entonces encontramos grupos, personas, individuos que están a favor y otros que están en contra. Creo que es un proceso que comenzó a andar y que después de la última reunión de los dos consejos que se hizo en la sala Maggiolo, (o sea en la sala del consejo directivo central,) planteamos la voluntad inequívoca y sin marcha atrás de tratar de llevar adelante el proyecto común.

Ya estamos organizando actividades comunes, hoy utilizando los campos de la universidad que administra agronomía. Veterinaria está desarrollando desde el año 86 un curso en Paysandú, que comenzó como plan piloto y hoy ya es un curso, a su vez en Salto se están realizando trabajos de investigación, en la estación San Antonio.

Hay un proyecto de escuela de

Tamberos en Bañado Medina donde la facultad de veterinaria participó. Tenemos a su vez campos en el sur, agronomía tiene su campo en Canelones, en la Ruta 5 en Progreso, y nosotros estamos en San José en el kilómetro 42 de la ruta 1 con 2 tambos. Discutimos, pensamos y analizamos si es viable mantener 2 tambos; si no tendríamos que unirnos a trabajar en uno solo de los predios.

Estamos tratando de poner un revulsivo a todo aquello tan tradicional que tenemos y de movilizar internamente, nuestras mentes y de llevar adelante algo que pensamos que debe ser lo mejor para el país.

■ *¿Se cuenta con antecedentes en este ámbito?*

Existen antecedentes y es bueno tenerlos en cuenta, por un lado de unirse en una sola institución como facultad de Agronomía y Veterinaria y por otro de crear una carrera nueva una tercera formación, que es el Zootecnista.

Se concluye de que no es pertinente porque en el fondo se está formando un técnico o un profesional que es un poco híbrido, que tiene en última instancia que recurrir al veterinario y al agrónomo para poder desenvolverse.

■ *¿Y con respecto a la experiencia anterior?*

Claro, la otra experiencia, la de quedar con una institución que sea agronomía y veterinaria, el resultado es que terminan separándose, porque hay un perfil y una formación agronómica y otro de veterinaria entonces pensamos que lo más sabio es mantener la identidad de agronomía y la de veterinaria y transitar por un camino común juntos.

Nosotros hoy no sabemos como se va a enseñar la veterinaria y la agronomía dentro de 20 años, probablemente sea diferente, y ahí la realidad puede ser otra, entonces también tenemos que prever eso cuando nos estamos trasladando. Sabemos que crear un campus universitario no es cosa de 10 años, sino que, de 20 o 30 años.

Entonces tenemos que tratar de tener imaginación de ser arriesgados, de no pensar que no podemos equivocarnos porque podemos equivocarnos. Vamos a tratar de apostar a un futuro que no sabemos realmente como va a ser, pero tratar de dejar previstas las cosas.

Las cosas cuestan mucho, hay que tratar de buscar la economía, el mejor rendimiento del uso de los medios y una de las formas de aprovechar bien el presupuesto universitario es compartir lo que se pueda.

Yo me recibí en el año 70 y nunca se me ocurrió trabajar en producción animal sino trabajando conjuntamente con un agrónomo, y hemos caminado muy bien juntos. Hemos tenido mucho mejor resultados que si hubiéramos trabajado cada uno por nuestro lado, entonces algo que es un hecho real y para nosotros corriente, a nivel instituciones de formación parece como imposible y no lo es.

■ *Ud. lo decía recién con lo cual concuerdo plenamente, en Sayago va a estar absorbido totalmente por la ciudad como sucedió con los otros predios.*

Exacto, y además el censo nos demuestra que el crecimiento mayor que tuvo la población de Montevideo y Me-

tropolitana, ha sido para la costa de oro, el segundo es para el lado Sayago y Colón y eso no tiene porque detenerse. Hay una cadena de supermercados francesa que quiere instalarse, y comprarle a Agronomía una o dos hectáreas está apostando a que se va a desarrollar poblacionalmente.

Cuando en 1907 el predio actual de Veterinaria era campo la única forma de llegar era por la calle Rivera y en tranvía, ya que los Ingleses tenían su cementerio en el Buceo.

Cuando a mi me tocó estudiar en la mitad de la década del 60 era una zona de barrios de casas, donde hoy está el shopping Montevideo era el hospital Ferreira, eran cuatro manzanas o cinco de campo no estaban los edificios que vemos hoy en la calle Larrañaga hacia el mar.

La intendencia del departamento de Montevideo juntamente con las intendencias vecinas también tienen bastante definido como son los crecimientos y como va a ser el ordenamiento urbano, ya han decretado áreas rurales de Montevideo. Existen tres áreas y debemos buscar una ubicación próxima a esas áreas porque sabemos que ahí no va a crecer, no se van a permitir construcciones y se va a mantener la división en chacras.

Está planteado dictar en Paysandú, la parte de Producción y Clínica de bovinos de carne y fue aprobado por el Consejo que en la ruta 1 km 42 se traslade la Producción de ganada lechero, parte de Reproducción, de Parasitología y de Patologías.

Estamos trabajando fuerte para ver si sale el proyecto de descentralización de la actividad productiva buscando la excelencia ■

## FE DE ERRATAS

Por error involuntario de la comisión, se ha publicado mal el nombre de un autor. Por lo que se solicita tengan a bien corregir.

· Revista Veterinaria -Ago LVIII, Vol 32, N° 129  
· Sección EDUCACIÓN CONTINUA, pág. 19

Debe decir: Dr. Jorge Moraes